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 المستخلص
بأهمية كبيرة في الدراسات المناخية التطبيقية الحديثة، التي يمكن ان من خلالها تقدير كمية تحظى الموازنة المائية المناخية 

العجز او الفائض المائية من خلال العلاقة بين التساقط والتبخر ،فاذا كان التساقط الشهري اعلى من التبخر فيكون فائض مائي 

 ائي. ،واذا كان العكس اي التبخر اعلى من التساقط فيكون عجز م

الموازنة المائية المناخية لمحطات المناخية المشمولة بالدراسة التي تم حساب التبخر الكلي لإيفانوف وحساب التبخر  ان 

الممكن لاثورنثويت من خلال قيم درجات الحرارة والامطار والرطوبة النسبية ليتم حساب التبخر الحقيقي الذي تراوح بين 

طة الرطبة وكربلاء على التوالي ،مما ادى الى ارتفاع كمية العجز المائي في اغلب الشهور ( ملم في مح2225.6 – 1240.66)

وفي كل محطات منطقة الدراسة وانخفاض كمية الفائض في كل المحطات وبعض الشهور والذي بلغ اعلى كمية في محطة 

(ملم خلال 22.5حطة الرطبة الذي بلغ فيها)(ملم ،ثم م27.6( ملم ،ثم محطة الرمادي الذي بلغ فيها)101.1كربلاء ،اذ بلغت)

اشهر الشتاء ،وبالرغم من قلتها يمكن حصاد كميات مائية هائلة من خلال انشاء السدود على الاودية الكثيرة لتنمية الاراضي 

   الزراعية التي تمتلكها منطقة الدراسة التي تتوافر فيها الكثير من امكانات التنمية الاخرى.

 

: عناصر المناخ ،الموازنة المائية المناخية ،حصاد المياه ،المتطلبات المائية لبعض المحاصيل ، التنمية الكلماتمفاتيح 

 الزراعية

                    

Abstract 
 

          The climate water balance is of great importance in recent applied climate studies. 

Through these studies, it is possible to estimate the amount of water deficit or surplus 

through the relationship between precipitation and evaporation. If the monthly 

precipitation is higher than evaporation, then it is a water surplus. In case of the opposite, 

that is means the evaporation is higher than precipitation then it is water deficit. 

The hydro-climate balance of the climatic stations covered in the study that calculated the 

total evaporation of Ivanov and the calculation of the possible evaporation of anthornoite 

through the values of temperature, rain and relative humidity, to calculate the true 

evaporation, which ranged between (1240.66 - 2225.6) mm in the Rutba station and Karbala, 

respectively. This led to a rise in the amount of water deficit in most months and in all 

stations of the study area and the decrease in the amount of surplus in all stations. In some 

months, the highest amount in the Karbala station reached (101.1) mm, then the Ramadi 

station, which reached (27.6) mm, then the Rutba station, which reached (22.5) mm during 

the winter months. Despite its little, it is possible to harvest huge quantities of water by 

building dams on the many valleys for the development of agricultural lands owned by the 

study area, which has many other development possibilities.   

               

Key words: climate elements, climatic water balance, water harvesting, water requirements 

for some agricultural crops, agricultural development.                                                                            
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:منطقة الدراسة من محافظة الانبار والعراق1-خريطة 

 
 Arc Map 10.2باستخدام برنامج 1/1000000خريطة الانبار الادارية المصدر: بالاعتماد على 
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 (2017-1980في منطقة الدراسة ) عتياديةمعدلات درجات الحرارة الا:2 -خريطة

 

 .Arc GIS 10.5باستخدام برنامج  (1جدول ) المصدر:
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 (2017-1980في منطقة الدراسة ) :مجموع الامطار3 -خريطة

 

 .Arc GIS 10.5باستخدام برنامج  (2جدول ) المصدر:
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 (2017-1980في منطقة الدراسة ) نسبيةال الرطوبةمعدلات :4 -خريطة

 

 .Arc GIS 10.5باستخدام برنامج  (3جدول ) المصدر:
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2ك الشهر 1ت أيلول آب تموز حزيران مايس نيسان آذار شباط  2ت  1ك   السنة 

 20.1 9.4 14.2 22.1 27.8 31.4 31.6 29.2 24.6 19.5 13.6 9.5 7.7 حرارة

 121 13.9 19.4 15.8 0.6 0.1 0.1 0.1 6.9 10.8 16.1 22.8 14.5 مطر

 46 68 55 44 34 30 29 30 35 43 53 61 69 رطوبة

 1226.13 9.76 26.16 67.17 156.91 236.44 258.26 211.47 140.70 73.29 29.37 10.25 6.35 ثورنثويت

 2686.7 68 124.4 223.6 331 400.8 409.4 308.4 287.8 203 126 46.41 59.6 ايفانوف

P-PE 8.15 12.55 -13.2 -

62.49 

-133.8 -211.3 -258 -236.3 -156.3 -51.3 -6.7 4.14 - 

 1240.66 9.76 98.2 156.1 174.1 164.3 151.2 97 147 129.7 96.7 10.25 6.35 الحقيقي

 22.5 4.14 0 0 0 0 0 0 0 0  0 12.55 8.15  فائض
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م .ز    2ك  حزيرا أيار نيسان آذار شباط 
 ن

ت
1 

2ت 1ك  المجمو 
 ع

 857 142,5 142,5 72 - - 72 142,5 142,5 142,5 القمح

 857 142,5 142,5 72 - - 72 142,5 142,5 142,5 الشعير

 803 133,8 133,8 - - - 133,8 133,8 133,8 133,8 البرسيم

 1183 103,8 102,8 70 - - 133,8 133,8 133,8 133,8 الخضر ش  

البطاطا    - 
  

109,4 
   

121,2 211,5 310,2 ,410
7 

- - - 1158 
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